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一直知道顾老师身体不好，罗老师传来的消息还是太突然了。 

顾老师是对我人生有很大影响的几个人之一。二十五年前，我从生物系毕业留校，在陈章良

实验室工作。如果没有这段经历，我以后的人生轨迹一定会完全不同。后来知道，顾老师在

其中起了决定作用。出国后，跟顾老师的联系不多，但几乎每次，她都会为 我取得的每一

点进步感到高兴，并鼓励我继续努力。下面是顾老师几年前给我的邮件中的一段： 

“As for Yiming, I must confess that all your successes, no matter how big and important, have 

never been a surprise to us. Simply because we’ve always known your talents and potential, 

ever since the first day when we decided to invite you as the first and only bachelor freshly 

graduated from PKU to join Chen Zhang-liang’s lab some twenty years ago. And we’ve 

always anticipated greater achievements from you thereafter. So be sure to know, your latest 

good news does not at all stop us from constantly looking forward to further good news 

from you.” 

顾老师是我认识的最谦卑的领导/长者之一。我一辈子都忘不了第一次和顾老师打交道。那

是我们毕业后，在图书馆前拍完毕业照，顾老师走过来对我说：“小鲍， 我 求你一件事儿”。

我当时一下子懵了，以为是我听错了。在我的印象中，都是下级求上级、学生求老师，哪有

一个系主任求一个刚刚毕业的大学生的？顾老师接着跟 我解释，那时候陈章良马上就要回

国了，可是实验室还没有完全准备好，所以希望我暑假不回家休息，立即开始工作，和另外

两位老师一起为实验室添置仪器设备、 订购药品试剂，以便陈章良一到实验室就可以开始

运行。听了顾老师的那句开场白，有谁会好意思拒绝呢？在后来的几年中，我无数次听到过

顾老师对人说“我求你 一件事儿”，想必这句话对熟悉顾老师的人来说一定也不陌生。我想，

正是由于顾老师这种为人谦和、没有架子的风范，使她成为无数人心目中的好领导、好老师、 

好同事、好朋友。 

在我看来，顾老师是中国生命科学界当之无愧的最大伯乐。她对 CUSBEA 项目的贡献自然是

有目共睹，由她发现、引进的人才更是不 计其数。记得在英国的时候，有一位同事打算回

国工作，我把他介绍给了顾老师。后来由于种种原因，这位同事没有去北大工作，可是顾老

师还是想方设法帮他四处 联系，使他得以顺利回国。顾老师这种求贤若渴的精神，不知让

多少国内单位招到了千里马。 

有这么多人为顾老师祝福，她这一路一定走得很好。 

鲍一明 

二零一二年十一月六日 
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